

EL IRIS DE PAZ.

REVISTA PSICOLÓGICA Y LITERARIA

ORGANO DE LA FEDERACION ESPIRITISTA PUERTORRIQUEÑA

DIRECTORA Y ADMINISTRADORA:

Agustina Guffain de Doittau.

En sus obras desarrolla el espíritu la intensidad de su amor.

ENTERED AT THE POSTOFFICE AT MAYAGUEZ P.R. AS SECOND CLASS MATTER APRIL 5TH 1900

Notas de la Habana

¡Esto es sublime! Imposible es que le describa las cosas tal cuales son. Juan Manso ha ido, paso á paso, escalando la admiración de todo el pueblo, de toda la Sociedad habanera. Su nombre y sus hechos, prodigiosos á la vista de todos, ocupan sitio predilecto en todas partes: lo mismo en los cafés ó en las tertulias que en los círculos familiares.

A la "Loma de San Juan", situada á tres leguas de la Habana, concurren diariamente más de mil personas. Ricos, pobres, sanos, enfermos, reporters de la prensa, gentes de Gobierno, familias, señoras, señoritas, caballeros; abogados, médicos, todas, todas las clases desfilan por ante el HUMILDE HOMBRE DE BLUSA, que reside en casa de la cariñosa familia Bravo. Y allí, en aquel ambiente pu-

ro, en aquel sitio sano, al que no han llegado los miasmas deletéreos que enferman el corazón de la Habana; allí todos, enfermos y sanos, ricos y pobres, negros y blancos; de pié ante Manso, escuchan, durante dos, tres y cuatro horas, las pláticas sublimes, la dulce conferencia que en lenguaje sencillo y elocuente celebra el querido hermano, con el fin de sanear el espíritu.

¡Ah! Pero es imposible que yo pueda hacerle nota de tantos y tantos que diariamente se curan, unas veces, con el solo hecho de oír la plática, otras sometándose por algunos días al tratamiento que él indica.

Eso prueba lo podrida que está la sociedad habanera de *enfermedades* producidas por *obsesiones, posesiones, subyugaciones*, y saturaciones de los espíritus.

Si, si; la VERDAD está tocando à las puertas de la conciencia. EL ESPÍRITU DE VERDAD se está manifestando en

Cuba, hoy de una manera poderosa; porque es preciso que este pueblo despierte y no se deje arrastrar á mayores sufrimientos que le preparan el *excepticismo* y la *soberbia* de los hombres.

Enfermos desahuciados por los médicos se han curado. He visto á un paráltico que tenía que ser llevado en brazos porque á veces no podía andar ni con muletas, recibir los pases de Manso y soltar las muletas y llorar él y hacer llorar á todos los que le vieron en la hora dichosa y feliz de volver á andar por sus piés.

Un farmacéutico y juez, de Arroyo Naranjo (pueblo inmediato á la Habana) padecía un terrible ataque de herpes en la cara y la cabeza. Se había curado con todos los médicos de la Habana y por todos los procedimientos. Su situación era cada vez peor. Se creía ya un hombre perdido. Causaba pena y repugnancia verle su rostro. Manso le está curando: á los seis baños apenas le quedan algunas manchas de herpes.

Precisamente, en los momentos que escribo, recibo la noticia de que Manso ha visitado al Sr. Yero, Secretario del Departamento de Instrucción Pública. Este hombre está gravísimo: padece de *cáncer*, ó *lúpus* en la boca. Esperan que muera de un momento á otro. Solicitaron á Manso, y el Sr. Esteban Parody, uno de los curados por Manso, y hoy nuestro bueno y querido amigo y hermano, acompañó á Manso; éste vió al paciente y..... aseguró que se pondría bueno si el médico de cabecera lo *permitía*. A juicio de Manso, el Sr. Yero padece una larga *enfermedad* producida por fluidos malos; y las medicinas de los médicos le han puesto *peor*; es decir, le han producido otra enfermedad. Será una obra espléndida, si el médi-

co permite que Manso cure al señor Yero.

Así, pues, la Prensa de la Habana, "La Lucha", "El Mundo", etc., diariamente se ocupan de Manso.

* * *

"La Fraternidad Universal" es el nombre de la Asociación que se está organizando en esta ciudad, inspirada en las Doctrinas y las obras de Juan Manso.

Celebróse la reunión que en mi anterior le anunciaba, á la cual asistieron numerosas personas de magnífica reputación intelectual y social.

Entre aquella concurrencia selecta y numerosa, se trató del objeto, de un modo sublime. Todos aquellos hombres de saber y de alta posición social y pecuniaria pronunciaban á cada instante el nombre del HOMBRE DE LA BLUSA, junto al cual estaba yo, con un respeto y una admiración digna de alabanza.

Y así, siguiendo sus humildes inspiraciones, se nombró el cuerpo Directivo interino, que se ha de encargar de los trabajos conducentes á constituir la Asociación lo más pronto posible.

Los nombramientos recayeron en las siguientes personas:

Presidente: Sr. Hipólito Mora, gran teosofista.

Vice: Sr. Doroteo Valle, magnífico espiritista.

Secretarios: Sres. Isaac Irizarri y Emilio Ayala.

Vocales: Sres. José Gimenez, A. Olais, José A. Valdés, José M. Massó, [éste último, teosofista, no aceptó) y Sras. Nieves Chirino de Bassa, y Ramona Sanchez viuda de Lopez.

Para la Comisión de Reglamento fueron nombrados, los Sres. Gimenez, Mora é Irizarri.

El martes que acaba de pasar se empezó á leer el Reg'lamento, en sesión que se celebró en casa de la Sra. Chirino de Bassa. Y seguramente el domingo próximo se celebrará otra reunión general con el fin de aprobar lo.

Parece que esta Asociación será potente, porque todos los ricos que reciben *algo* de Manso, ofrecen espléndidamente su concurso á la Sociedad.

Debo advertir á usted que Manso ha censurado mucho á ciertos *espiritistas* de la Habana. Por el recorte que le envío de "La Lucha" puede usted juzgar. De aquí que algunos *espiritistas* hayan visto á Manso con cierta indiferencia y hasta hayan querido *neutralizar* ó *debilitar* el efecto de los trabajos de Manso.

Aquí en la Habana se engaña mucho con el *sonambulismo* y se especula mucho más. Manso ha tenido que combatir eso y hacer LUZ de manera que el engaño desaparezca y con él, los desprestigios en que el Espiritismo había aquí caído.

No cierro esta correspondencia sin dar antes un aplauso al querido hermano Sr. Riera Palmer, por su magnífico artículo "La Confederación Espiritista", publicado en EL IRIS DE PAZ, con motivo de la idea de la Confederación de los Espiritistas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo.

La semilla penetra en el seno de la tierra. Luego espera á que un buen tiempo le señale la hora de brotar.

MANUEL DEVIS.

Julio 20 de 1905.

Ha producido escozor?..

Algunos *católicos capitaleños* no quieren que los *espiritistas* demos meetings para predicar la moral cristiana. A pesar de que los curas católicos no se dán punto de reposo perorando por campos y ciudades, y bautizando á sesenta centavos, y confesando, y casando, y haciendo todo lo demás de su profesión, les escuece y se sublevan porque nosotros, damos meetings públicos.

A continuación copiamos para soláz de nuestros lectores, el suelto que aparece en un semanario católico de San Juan, denominado "La Verdad".

LOS ESPIRITISTAS

EN EXCURSION

Entre los desafectos con que cuenta el catolicismo en Puerto Rico, se hallan los llamados *espiritistas*, que dirige y comanda el Lodo. Matienzo Cintrón, denominado "gran apóstol", entre sus partidarios!

Esos *espiritualistas* ó *espiritistas* ó como quiera llamárseles, han emprendido ahora una serie de meetings por la isla, á los que asisten sus hombres mas significados y en los cuales se combate sin tregua, la doctrina salvadora del Redentor, encarnada en la Religión Católica.

Nuestra Iglesia no tiene cuidado alguno por esas continuas prédicas.

El *espiritismo* no adquiere prosélitos entre las personas sensatas, pues solo aceptan sus creencias aquellos pobres de espíritu que sueñan con grandes bienandanzas en el cielo, después de cometer sus fechorías en la tierra.

Sigan sin descanso en su campaña, señores moralistas, que ya todo se andará.

La parte sana del pueblo puertorriqueño no pondrá oídos á vuestras propagandas; y al fin de la jornada, después de una labor ruda y tenaz contra la Iglesia, ya exánimes, y sin brios llegareis á vuestros hogares, plenamente convencidos de que es invencible la falange hermesa del catolicismo.

¡Oh, *espiritistas*, cuán triste es vuestra misión!

Nada de principios, nada de razones, nada de enseñanzas.

Solo el afán de hablar, por decir algo.

Si nosotros, señores de "La Verdad", sabemos que el cielo solo existe en vuestras imaginaciones, ¿cómo decís que solo aceptan nuestras creencias los que sueñan con grandes bienandanzas en el cielo?

¿No será eso aplicable del todo á vosotros, los católicos, que con fechorías y todo pensáis ir derechitos al cielo en virtud de la absolución de un sacerdote?

Ya sabéis vosotros que el Cielo, el Infierno y el Purgatorio constituye la salvadora trilogía que tan magistralmente es explotada por el clero católico.

¡Con que nosotros vamos á quedar nos exánimes ante la "invencible falange del catolicismo!"

Parece que los señores de la "Verdad" creen que ellos (los católicos) son los rusos y nosotros somos los japoneses.

No, señores, no. Nosotros no vamos á pelear con falanges de ninguna clase. Vamos únicamente á atacar el fanatismo y las mentiras religiosas con las armas de la razón y de la ciencia.

Y para demostrar á la "Verdad" la sinceridad de nuestra afirmación, sería para nosotros muy placentero y honroso sostener con el colega una polémica doctrinal sobre Espiritismo y Catolicismo, publicando en nuestro semanario sus réplicas para que el público pueda juzgar. Por eso empezamos reproduciendo vuestro suelto.

Menos palabras y más razones, señores de "La Verdad".

Hay que buscar ésta con sinceridad y resolución, y nosotros estamos siempre dispuestos á rectificar los errores en que podamos haber incurrido, si se nos demuestra la verdad de cualquier afirmación.

Con que, ¡já la brecha, señores!

A todos los espiritistas

Habiendo visto en el ilustrado periódico "El Racionalista Cristiano" un artículo que desde Arroyo dirige un hermano, y en el cual manifiesta sus deseos de que se constituya una Asociación y un Comité Central de los espiritistas de Puerto Rico, á la vez que felicitarlo por tan buenos anhelos, cumpla el deber de manifestar á todos los espiritistas que desde el 19 de Abril de 1903, existe constituida la "Federación de los Espiritistas de Puerto-Rico" y designado un "Comité Central", con domicilio y oficina abierta en esta ciudad; que van efectuadas ya tres Asambleas en las ciudades de Mayaguez y de San Juan y la última que se llevó á cabo en Abril de este año en el pueblo de Larés, y que para el mes de Abril del año próximo venidero, está indicada la cuarta Asamblea en la ciudad de Ponce, para cuyo trascendental é importante acto tengo gusto en invitar á todos los hermanos de buena voluntad.

HEMETERIO BACON.

Presidente

Un hombre con dos corazones

José de Maggio, de 23 años, nacido en Sconano, provincia de Lecci (Italia) tiene dos corazones, uno á la izquierda insensible, y otro, por el contrario sensibilísimo á la derecha. El hígado y el estómago se han colocado á la izquierda, el bazo á la derecha y el esternón muy bajo. Posee dos costillas más. Se ha comprometido con el Museo Anatómico de los E. E. U. U. para vender su cadáver en 40 mil liras, pagables parte ahora y la otra cuando cumpla 46 años.

¿Qué es la vida?

¿Es por ventura la verdadera vida ese lapso de tiempo mas ó menos largo que pasa la criatura desde que nace hasta que desciende á la fosa, en lucha perenne con sus pasiones y sus buenas cualidades, entre el vicio y la virtud, entre el deber de cumplir la ley de Dios y el capricho insaciable de su voluntad de continuo dirigiéndose á la concupiscencia?

¿Es acaso vivir ser prisionero en los estrechos círculos sociales donde según su categoría resulta el sér humano, ó un rico holgazán, ó un trabajador incansable que exprime su inteligencia en la árdua labor intelectual, ó extenua sus fuerzas físicas bajo el yugo de una tarea material para conseguir el pan de que se nutre, ó un mísero mendigo que implora de una en otra puerta, la caridad que tantas veces no halla?

¿Es, tal vez, sufrir las impertinencias de un mundo en extremo faláz y engañoso, siendo víctima ó verdugo mientras existe y á veces ambas cosas á la par?

¿Es alcanzar los laúros victoriosos de la guerra, las coronas y palmas que presta la gloria á la ciencia y á las artes?

¿Es el poder de mando y la riqueza?

¿Es la satisfacción de los placeres? ¿Es la orgía, el garito ó la taberna? ¿Es la choza ó el palacio? ¿Está en el mar ó en la tierra? ¿Cuántas y cuántas veces, en esas horas melancólicas y dulces de la tarde al declinar el sol, ó en las plácidas noches de luna, ó en las rientes y límpidas mañanas, contemplando yo las bellezas de la creación, no he sumido mi alma en

graves reflexiones pensando en lo que es la verdadera vida!

Y, en desfile inacabable van pasando ante mí, los hechos todos de mi existencia terrenal; mis alegres infantiles juegos; las ilusiones doradas de la siempre halagadora juventud; luego las horas de ventura y mis días de fieros desengaños; mis locas esperanzas, mis grandes decepciones, y me pregunto:

¿Cuándo yo he vivido? ¿Cuándo he gozado la verdadera vida para la cual nací predestinada? ¿Es cuando la dicha me acerca á los humanos, ó cuando el dolor me eleva á Dios Omnipotente?

En ninguno de los dos casos la encuentro.

Yo quiero vida, y la siento rebosar dentro de mí; pero no sé cuando vivo, porque en ninguna parte encuentro el goce de vivir!

La vida, la verdadera vida, no existe en la tierra; aquí se sufre y lucha y no se vive, se agoniza en horrible martirio; se está de continuo en una semipesadilla, en una cruel incertidumbre, en una penosa turbación, en una duda tenaz en que á veces creemos que el sueño es la realidad y la vigilia sueño!

¡Vivir, vivir! Cerner las alas del espíritu libre por la inmedible azul inmensidad; volar por los ignotos espacios infinitos, dueños absolutos de la libertad preciosa que no conoce límites para el alma que está en la ley de Dios. Derramar el bien con insaciable anhelo, cruzando en marcha vertiginosa las atmósferas de un planeta á otro planeta, de un sistema solar á otro sistema!

Admirar las maravillas siderales, las supremas bellezas que atesoran las moradas de las almas puras. Esa eternidad llena de luz, encantos y armonías; esa labor dulcísima del bien y

del progreso; ese Adios para siempre á la carne y á las miserias terrenales; ese tender la celestial mirada por el vasto firmamento, y no encontrar un solo enemigo, una sola criatura que no nos inspire cariño é interés.

Sentir amor, amor inmenso hacia nuestro Padre, y adorarle en toda la creación, no con el temor del alma pecadora, sinó con la santa fruición, con el dulce y confiado abandono, con la tranquila calma con que el hijo inocente y bueno se agrega en el bendecido seno maternal, ó se arroja en los brazos cariñosos de su padre amado. Ser libre, bueno é inmortal; activo, tranquilo y dichoso.... ¡Eso es vivir!

Para esa existencia espiritual es que fué creada la criatura; por eso en estos ántros espíatorios no se disfruta la verdadera vida y sentimos en todos nuestros sentimientos, ideas y aspiraciones, un algo que no nos explicamos, un vacío inmenso, un anhelo de hallar el más allá que buscamos incesantemente y nunca encontramos.

En la dicha mundanal está el hastío; en el dolor se exaspera el alma, y en el término medio vegetamos indolentes ó llenos de ambiciones que no nos dejan disfrutar la calma.

Solo hay un momento en el cual nos atrevemos á mirar desde la tierra al cielo sin que nos turbe nada en lo interior; esto sucede cuando ejerce en nosotros la caridad cristiana que manda hacer el bien por el bien mismo sin esperar la remuneración.

Esto yo pienso, y meditando creo que no he vivido jamás con vida propia, por eso me creo una sonámbula que cruzo dormida ó semimuerta por el intrincado laberinto que se llama mundo, oyendo maldiciones y lamentos, risas histéricas y llantos dolorosos, burlonas frases é hipócritas

sonrisas. Y miro á mi alrededor y solo veo miserias y hárapos, hárapos bonitos y hárapos asquerosos, y cadenas de hierros y de vicios, y lepras en el alma y en el cuerpo, y oscuridades en la luz y luces macilentas en los abismos tenebrosos.

La muerte bajo cien mil aspectos cebándose en los pobres terrenales, que viven con afán, sin darse cuenta, la vida de martirios y dolores que en el infierno que creó su mente, el Dante presenció.

¡Oh! vivir, vivir como viven los ángeles celestes, disfrutar la libertad ansiosos, gozar la verdadera vida, para ser felices; esa es la única ambición que debemos acariciar todos, y que para conseguirla, solo el Espiritismo nos enseña la senda sin abrojos que nos puede conducir á ella, llenos de fé, de caridad y amor.

LOLA BALDONI.

Utua do Agosto de 1905.

ACTA

El Secretario del Comité de Propaganda y Defensa del Espiritismo.

Certifica: Que habiéndose convocado por el hermano Don Rodolfo Lopez Soto, á los espiritistas de esta localidad, les manifestó su propósito firme de organizar un Comité de Propaganda y Defensa del Espiritismo explicándoles la trascendencia del proyecto, se acordó por unanimidad entre otros particulares, el siguiente:

“Organizar un Comité de Propaganda y Defensa del Espiritismo, de-

signando á Don Rodolfo Lopez Soto, Presidente; Don Ignacio Mendez Cortés, Vice; Doña Agustina Guiffain de Duittau, Tesorera; Don Higinio Lopez Soto, Secretario; Don Eduardo F. Morales Cabán, Don Manuel Rosa, Don Tomás Lassalle Mendez y Don Benito E. Colón, Vocales."

"Que se publiquen las Bases acordadas así como una copia de este acuerdo, en los periódicos espiritistas del país para conocimiento de todos los afiliados al espiritismo"

Es copia exacta á la de su original. Y para remitir al periódico "EL IRIS DE PAZ" de Mayaguez, libro la presente en Moca, visada por el Presidente, á tres de Agosto de mil novecientos cinco.

Higinio Lopez Soto

V O B O Secretario

Rodolfo Lopez Soto.
Presidente

BASES

Para establecer un Comité de propaganda y defensa del Espiritismo.

Art. 1 — La sociedad que se organiza tomará por título: "Comité de Propaganda y Defensa del Espiritismo".

Art. 2 — El fin del Comité será asociar un número indefinido de individuos afiliados al Espiritismo y recabar de ellos su auxilio moral y material para su sostenimiento.

Art. 3 — El Comité estará dirigido por un Presidente, un Vice, un Secretario, un Tesorero y cuatro Vocales. Estos miembros deben residir en una misma localidad, excepto el Tesorero.

Art. 4 — El Comité estará representado en cada pueblo por un Delegado, con atribuciones para organizar un Comité Local y presidirlo. Estos Delegados serán nombrados por el Comité de Propaganda.

Art. 5 — Los Delegados pueden nombrar sub-comités en donde los crean necesarios, concediendo á sus directores las atribuciones suficientes para lograr los fines que se persiguen.

Art. 6 — Todos los socios están en el deber de contribuir con una cuota de cinco centavos mensuales.

Art. 7 — Esta cuota se destinará toda á los gastos de un "Boletín Espiritista" que se distribuirá gratis entre los incrédulos.

Art. 8 — "El Boletín" se editará bajo la inspección de la Junta Directora, la cual, tendrá á su cargo la redacción, corrección y crítica de todos los artículos así del Comité como los que se le remitan.

Art. 9 — Todos los artículos que se escriban para ser publicados en el "Boletín", deberán ser entregados á los Delegados, quienes los enviarán oportunamente al Secretario del Comité.

Art. 10 — El Comité no publicará ningún artículo que trate de asuntos ajenos al Espiritismo, ni que tengan por temas cosas sin importancia.

El objeto de este Comité es poner los principios de doctrina que se hallan en las obras de Allan Kardec, en manos de los incrédulos.

Art. 11 — Se concederá toda la preferencia á aquellos artículos que en su fondo dilucidan asuntos acerca de Dios, el alma, la inmortalidad, su supervivencia, relaciones del mundo espiritual con el material, manifestaciones del alma, su estado después de la muerte, penas y recompensas, ventajas de la moral espírita.

Art. 12 — El Comité se reserva el

derecho de admitir ó no cualquier artículo ó memoria del Espiritismo, así como aceptarlos retirando del mismo aquellos párrafos ó fragmentos que juzgue sin importancia, ó que por falta de claridad puedan ser objeto de malas interpretaciones.

Art. 13 — "El Boletín" tendrá el tamaño que el Comité considere más apropiado. Si las circunstancias lo exigieren, puede publicar Suplementos.

Art. 14 — Considerando la gran necesidad de que en nuestro país halla un medio de propagar el Espiritismo no ya entre los mismos adeptos como generalmente se hace, sino entre las masas que no lo aceptan y que, por consiguiente, no están dispuestas a gastar un céntimo en la compra de sus libros y periódicos, hemos creído oportuno organizar este Comité y llamar á los espiritistas para que lo secunden y apoyen con su decidido entusiasmo.

Moca, Agosto de 1905.

Presidente, Rodolfo Lopez Soto;
Vice, Ignacio Mendez Cortés; Tesorera, Agustina Giffain de Doittau.

Vocales: Manuel Rosa, Fausto Morales Cabán, Tomás Lassalle Mendez y Benito E. Colón.

Secretario, Higinio López Soto.

Notas de Arroyo

Según anuncié en mis notas anteriores, ayer domingo, á las tres de la tarde, dió su conferencia, en un precioso sitio del barrio de "Pitahaya", el ferviente espiritista don Francisco Virella Uribe.

Por todos conceptos resultó un acto importantísimo: primero, por la clara, sencilla y elocuente inspiración

con que habló el conferenciante; segundo, por la atención y entusiasmo grandes que demostró toda la concurrencia; y tercero, por el notable fenómeno medianímico que se manifestó en una de las jóvenes campesinas que allí se encontraban, precisamente cuando el orador vertía los últimos conceptos de sus pensamientos.

Este fenómeno vino á ser un verdadero BROCHE DE ORO ESPIRITUAL, que descendió de las inefables mansiones de la LUZ, para cerrar espléndidamente aquel hermosísimo acto.

Hubo otro hecho digno de mención, y fué que poco antes de empezar la conferencia, el joven José Rodríguez, un pobre campesino, de limitada instrucción y completamente paralítico de piernas y hasta de brazos, desde su nacimiento, entusiasmado con el acto que se iba á realizar, dijo al hermano Virella Uribe:—"Maestro: deseo que usted oiga una inspiración que he tenido en este lecho de Procusto en que se debate mi espíritu."

Y recitó la siguiente composición, que transcribo sin quitar ni añadir nada esencial en ella:

Cual eres, te concibo; mas no puedo,
En mi rudo lenguaje, definirte.
Abarco lo infinito al concebirte.
Pero ante tu grandeza retrocedo!
¡Causa sin causa! . . de tu eterno credo
El fin la Creación tiende á cumplir,
Te veo, te veo en ella residir,
Aunque un principio y un fin no te concedo. . . .
¡Que solo el templo es tu mansión bendita,
Proclama, estulta, la vulgar conciencia,
Cual digno alcázar de tu excelso nombre!
Y es porque ella no entiende ni medita
Como ostenta lo eterno tu presencia,
¡Ni como siendo DIOS, puedes ser HOMBRE!!

Agosto 7 de 1905.

AMISTAD

Dulce nombre con el cual designamos la mútua simpatía, el afecto cariñoso que profesamos á otra persona, y establece la íntima y recíproca confianza de nuestros sentimientos, prestándonos tierna, cuando á ella recurrimos, frases de consuelo que mitigan nuestras penas, ó iluminando cual refulgente estrella con sus claros, purísimos resplandores, el sendero que puede conducirnos á la felicidad.

Sin embargo, ¡como profana el hombre tan sublime afecto!

Muchos, muchísimos son los que cubiertos con el hipócrita antifáz de la mentira, se titulan amigos, y con su falsa amistad perjudican moral ó materialmente al incauto que seducido por sus lisonjeras frases, cae en sus garras.

Esos son los más terribles enemigos que puede tener el hombre, pues lejos de prestarle su apoyo aquel que se titula amigo, le abandona y huye de él.

La verdadera amistad se prueba en la adversidad y en el dolor, no en la prosperidad y en el placer.

¿Qué derecho tiene para distinguir si es verdadera la amistad que le demuestran, aquel que lejos de necesitar los favores de otro, los prodiga con profusión?

Ninguno.

Se verá rodeado constantemente por una numerosa pléyade de amigos, todos querrán ser los predilectos, todos querran demostrarle su amistad; pero si la desgracia le persigue y llega á caer del alto pedestal en que le colocara la fortuna, entonces quizás no halla uno solo de tantos como se titulaban sus amigos, que le consuele y le ayude á levantar de su caída; todos se alejarán de él en busca de otro árbol que les cobije, sin acordarse de

los beneficios que han recibido de aquel á quien desprecian.

Y esa clase de amigos es la que generalmente pulula en la sociedad.

Por el contrario, el sincero, el verdadero amigo, el que ostenta orgulloso este nombre, no por los beneficios que pueda reportarle, sinó por necesidad del corazón, tiende generoso su mano y levanta al que juró su amistad; y cuando esto no puede ser porque sus fuerzas no se lo permiten, sufre con él y le prodiga consoladoras palabras, que alentando su fé, le prestan valor para continuar luchando intrépido contra el infortunio.

¡Oh, la amistad leal y sincera es la tabla bienhechora que nos salva de los escollos en que amenudo tropezamos en el proceloso mar de la existencia; es el arca sagrada donde depositamos con entera confianza nuestros mas recónditos secretos; es la flor en cuyo cáliz derramamos la amargura de nuestros desengaños, para que los dulcifique y embalsame con su purísimo aroma.

Bendito sea tan dulce sentimiento y dichoso aquel que pueda contar aunque solo sea con una verdadera amistad:

L. A. y B.

Ut uado.

Otra carta interesante.

Guayama, P. R., Agosto 8 de 1905.

FILLO de mi alma:

Con suma complacencia leí tu amorosa epístola, que me hizo sentir mucho y pensar más de lo que yo hubiera querido.

Veo, FILLO de mi vida, que nada basta al amor. Si consigue la felicidad, desea al paraíso; si obtiene el paraíso, busca, anhela, suspira, se desvive por alcanzar el cielo....

¡El amor es tan misterioso é incomprendible como Dios!... ¡Se compone á la vez de lo infinitamente grande, y de lo infinitamente pequeño!.. Por eso, para ir hacia Dios, que es el ideal de todos los ideales, no hay otra senda que la senda del amor.

Tú no debes ignorar, FILO querido, que el hombre es atraído por la mujer, y la mujer, por el hombre, porque los dos perciben, el uno en el otro, los elementos de su más elevado ideal; y cuanto más se manifiesta en cada uno su respectivo ideal, tanto más se aman y son felices. El hombre y la mujer solo pueden amarse de veras, cuando los dos son consciente ó inconscientemente atraídos por el mismo ideal. Ese ideal puede ser elevado, ó vulgar; pero cuanto más noble y elevado sea, mayor duración alcanzará, y en la misma proporción aumentará la felicidad de uno y otro.

Por el contrario, el hombre ó la mujer que se enamoran de sí mismos, ó en otras palabras, que quieren hallar en su propia persona su más elevado ideal, jamás pueden ser felices. Porque el amor, en vez de irradiar hacia afuera, actúa en sentido inverso, y va perdiendo su energía, su vitalidad, hasta extinguirse completamente, por falta de espiritualidad. Mas el hombre ó la mujer que buscan la realización de su ideal en otro ser distinto de su propia personalidad, si lo logra, se establece entonces entre ellos esa misteriosa armonía inextinguible, de irradiaciones espirituales, que se llama felicidad.

El amor, para ser fuerte, ha de ser puro, y no mezclado con sentimientos egoístas. Si amamos á una persona, porque nos es útil, realmente no amamos á aquella persona, sino á nosotros mismos. El amor puro solo busca el bien de su objeto; no calcula los provechos; no teme los perjuicios que

puedan sobrevenirle. La inteligencia es llevada por el cálculo; pero el amor está guiado por la ley de atracción.

El amor impuro no puede en manera alguna ser verdadero. Es sólo simple atracción de estados rudimentariamente espirituales. Por eso es débil, y no penetra en el fondo de su objeto. Puede hacer q. el alma de otra persona se inquiete, se agite; pero no puede conmoverla, no puede hacerla vibrar intensamente

El más eficaz filtro del amor que una persona puede dar á beber á otra, es amar á aquella persona sin ningún fin egoísta. Ese amor puro se infundirá en el alma del ser amado, y la hará vibrar con iguales vibraciones de amor, porque todos los modos de ser de la actividad producen modos iguales, según la ley universal de inducción. La más intensa luz del sol, no puede nunca ejercer su acción benéfica sobre la semilla, cuando ha sido profundamente enterrada.

Tampoco los gérmenes psíquicos de cualquier clase, cuando están sepultados en densas y profundas capas de CARNE, son accesibles á la potencia mágica del amor.

Por consiguiente, FILO, si quieres progresar en el camino de tu perfección, sigue amando con más intensidad cada día. Un amor hacia ideales elevados, te conducirá irremisiblemente á estados espirituales tan sublimes, tan inefables, que tus semejantes inferiores te considerarán y hasta te adorarán como un Dios!....

Allí están, como ejemplo, como prueba de todo lo que te he dicho, Budha, Brahma, Confucio, Moisés, Jesús... y cuantos han llegado á SABER AMAR.

Cuando tu logres SABER AMAR así, como amaron y siguen amando todavía esos superhombres, entonces tus percepciones internas y externas se irán desarrollando de modo tan maravilloso, que sin necesidad de que yo te lo enseñe ni te lo explique, verás y comprenderás claramente la verdadera naturaleza ó esencia de todas esas cosas que la actual ciencia de las Universidades y Academias oficiales no podrá conocer nunca completamente, porque el tupido velo de Isis que las oculta, no se descorre ni se trasparenta sino al mágico poder de ese misterioso amor, que está en el alma, en el espíritu del Universo.

Mientras tanto, aquí me tienes con los brazos abiertos, hasta que llegue el anhelado y venturoso día de la completa realización de nuestros divinos ideales.

SOFIA.